

## Volver a Frente Amplio, la Unión del Pueblo

<http://www.chasque.net/vecinet/framplio.htm> / <http://www.chasque.net/vecinet/famplio04.htm>

### del archivo de Miguel Aguirre Bayley

diario AHORA del sábado 28 de julio de 1973

#### NAIR BRUM DE LICANDRO

#### "ESTOY EMOCIONADA POR LA SIMPATIA Y EL APOYO QUE RECIBO"

Cuando un militar pasa a actuar en política, dicha vida cambia totalmente, pensamos mientras pulsábamos el timbre del apartamento donde vive el Gral Víctor Licandro.

"Licandro es un entusiasta lector; toda la vida se lo ha pasado leyendo, de manera especial libros sobre economía política, tanto nacional como latinoamericana o de otros países". Quien así nos habla es la señora Nair Brum de Licandro, esposa del dirigente frentista detenido en el marco de las medidas preventivas de seguridad.

Al pedirle que nos hable del Gral. Licandro nos dice: "Se retiró en 1968, junto con el Gral. Seregni, a quien lo une una vieja amistad. Fue antes Director del Instituto Militar de Estudios Superiores; previamente a ello, Jefe de la Región Militar No. 3 con asiento en Paso de los Toros. También fue durante muchos años profesor de la Escuela Militar; se podría decir que todos los oficiales del Ejército fueron alumnos suyos".

Inquirimos un poco sobre la personalidad del Gral. Licandro, sobre sus gustos, y nos dice: "Se pasa leyendo, fundamentalmente -como ya le dije- libros sobre economía. Pero no sólo libros lee también busca artículos en los diarios, los recorta, los archiva. Su escritorio está siempre increíblemente repleto de libros y recortes; me paso reconfigurando por el



"SIENTO MUCHO ESTAR ALEJADA DE MI ESPOSO PERO LAS MUESTRAS DE SIMPATIA ME HACEN SENTIR MENOS SOLA"

desorden aparente del mismo. Como virtualmente no tiene tiempo de ordenarlos, siempre cuenta con sobrinos que lo vienen a ayudar a clasificarlos".

"Mi esposo siempre fue batllista, continúa la Sra. de Licandro, aunque por su actividad en el Ejército nunca militó. Pero ahora dentro del Frente Amplio aunque sintiéndose batllista, no quiere encasillarse en ningún grupo, entiendo que actualmente es un frenteamplista más".

#### LA SIMPATIA FRENTAMP LISTA

- ¿Qué pensó al enterarse de la detención de su esposo?

- "Al principio me sorprendió. No porque no pensara que en algún momento esto podría ocurrir, sino porque no veía el motivo. Posteriormente Licandro, en una de las cartas, me dijo que verbalmente le habían informado que su detención se basaba en el Artículo 31 de la Constitución..."



"ES UN FRENTAMP LISTA MAS"

#### ESTHER BRUERA DE ZUFRIATEGUI

#### LA ESTADIA EN WASHINGTON DEL CNEL. ZUFRIATEGUI FUE MUY IMPORTANTE PARA QUE CONOCIERA

#### LATINOAMERICA

En su apartamento de la calle Colonia conversamos con Esther Bruera de Zufriategui, esposa del Cnel. (R) Carlos Zufriategui, detenido, conjuntamente con los generales Liber Seregni y Víctor Licandro, el pasado 9 de julio y que aún permanecen en dependencias militares de la Región No. 4 en Minas.

La señora de Zufriategui, nos dice que su esposo pidió el pase a retiro del Ejército en el año 1969, siéndole concedido el mismo recién en setiembre del año pasado, no ocupando en dicho tiempo ningún cargo en aquella institución.

- Su último desempeño fue como Jefe del Estado Mayor General del Ejército. Anteriormente, desde 1965 a 1967 asistió a los cursos del Colegio Interamericano de Defensa, en Washington, primero como alumno y posteriormente como instructor.

"Ella está en Washington, nos dice la señora de Zufriategui, fue muy importante para mí esposo; allí tuvo la oportunidad de conversar con militares de toda Latinoamérica, además recorrió todos los países de la zona con la excepción de las Guayanas y Cuba..."

Creo que, fundamentalmente, para él fue la oportunidad de conocer la forma de pensar de todos los pueblos latinoamericanos y él conocer de cerca a regímenes de hombres fuertes, como Argentina y Brasil".

Al preguntarle si antes de su incorporación al Frente Amplio había tenido alguna militancia política nos dijo: "Por ser integrante del Ejército nunca milité políticamente en ningún sector, pero sí le puedo decir que ideológicamente fue batllista toda su vida, sintiendo siempre inquietudes por todo lo político y en forma especial por todos los movimientos populares".

#### LOS PROBLEMAS POPULARES

- ¿Qué lo llevó a incorporarse al Frente Amplio?



"A MI MARIDO SIEMPRE LE PREOCUPARON LOS PROBLEMAS POPULARES, LOS PROBLEMAS SOCIALES. SIEMPRE FUE UN HOMBRE INQUIETO POR LOS PROBLEMAS DEL PAIS"

- "Como le dije anteriormente, expresa la Sra. de Zufriategui, mi marido es una persona a quien siempre le preocuparon los problemas populares, los problemas sociales. En su estadía en el Colegio Interamericano de Defensa conoció la realidad latinoamericana. Siempre fue un hombre inquieto por los problemas de nuestro país. Cuando estubo en el Instituto Militar de Estudios Superiores estudió los problemas del desarrollo, de la política energética, de transportes, etc. Todo ello lo llevó a incorporarse como batllista, a la populosa fuerza política que es actualmente el Frente Amplio".

Luego nos dice de la influencia del Gral. Liber Seregni sobre su esposo: "Es un gran admirador de Seregni, tanto profesionalmente como en las ideas políticas, que comparte totalmente".

Durante un largo rato conversamos sobre la personalidad del Cnel. Zufriategui, ex-Jefe del Estado Mayor,

ex-instructor del Colegio Interamericano de Defensa, gran admirador de Seregni, con vocación populista, estudiante de todos los problemas del país (en el verano 70/71 participó en los Cursos de Verano que dictó el Instituto de Economía de la Facultad de Ciencias Económicas, de nuestra Universidad).

Le pedimos a la Sra. de Zufriategui que nos hable sobre la situación actual de su esposo: "Pese a que no hemos podido verlo, sabemos por las cartas que recibimos, que su espíritu se conserva -como siempre- muy firme. Su tiempo lo aprovecha leyendo mucho y suponemos que, también esté escribiendo mucho".

Antes de despedirnos le hacemos una última pregunta:

- ¿Uds. habían pensado antes que esto pudiera ocurrir?

Su respuesta es rápida: "Si lo habíamos pensado, estábamos perfectamente preparados para estas situaciones; hasta podría decir que lo tomamos políticamente".

**vecinet - del archivo de Miguel Aguirre Bayley**

<http://www.chasque.net/vecinet/famplio04.htm>

<http://www.chasque.net/vecinet/framplio.htm> / <http://www.chasque.net/vecinet/famplio04.htm>